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Si j’étais un sourire  
Aussi chaud qu’un été,  
Je voudrais réchauffer  
La vieillesse du monde. 
Si j’étais un sourire, 
Je voudrais éclairer  
Tous ceux-là  
Qui ne peuvent aimer. 
Mais je ne suis qu’un enfant, 
Inconstant et joyeux, 
Qui construit patiemment  
La jeunesse du monde. 
Mais je ne suis qu’un enfant  
Qui bâtit peu à peu 
La Cité du Bon Dieu. 

Gaston Lecleir  
"Rythmes et spirales vers Dieu" (extrait)  



Salésien Coopérateur  n° 169 – OCTOBRE 2024 |  Page 2   

 

 Page 3 - Édito  
« Allumer un grand feu » 

 Page 4 
Adieu au Recteur Majeur  

 Page 5 
Présentation de l’Étrenne 2025 

 Page 6 
Jubilé 2025 

 Page 7 
Journées de Spiritualité  
de la Famille Salésienne 

 Page 8 
« Accomplir sa tâche » 
à Père Victor Buttol 

 Page 9 
« Inoubliable missionnaire » 
à Père Alain Pinet 

 Page 10  
« Te contempler » 

 Page 11 
Passage de témoins… nos « mercis » 

 Page 12 
« Une Parole et des verbes »,  
Session de ressourcement  
du Conseil Provincial à Farnières 

 Page 14 
La « page » des Centres  

 Page 24 
Des performances « olympiques »  
chez les sœurs salésiennes ! 

 Page 26 
E. S. P. È. R. E. 

 Page 27 
Coin lecture(s) 

 Page 28    1ère annonce  
 

Farnières  
 

Quand le monde qui nous entoure 
nous fait peur, 

l’espérance chrétienne  
ne nous dit pas 

de rester là à pleurnicher  
parce que tout va mal, 
ni de sourire bêtement  

parce que tout irait bien. 
Elle ne nous invite pas à attendre 

que Dieu détruise ce monde-là 
pour en construire un autre ; 

elle nous pose  
une question très simple : 

comment faire de tout cela 
une occasion d’aimer davantage ? 

 
Frère Adrien Candiard 

Transformer les événements  
en occasion d'aimer,  

c'est reproduire au quotidien  
le miracle de Cana.  

C'est changer  
l'eau de la vie ordinaire  
en vin de vie éternelle. 

À Geneviève... 

Sources illustrations graphiques : https://www.pinterest.com/ - https://pixabay.com/ 

https://www.pinterest.com/
https://pixabay.com/
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Il était une foi... Don Bosco ! 

Et avec lui, naquit l’Espérance pour tant de jeunes démunis de Turin. 

Nous sommes en 2024 et les conditions de vie pourtant différentes, ne sont pas vraiment 

meilleures pour tant de jeunes aujourd’hui.   

Notre mission de Salésiens coopérateurs, qu’elle soit du domaine pratico-pratique et/ou 

spirituelle, est de raviver ce flambeau d’espérance allumé par Don Bosco et  

Marie-Dominique. 

« Il est temps de rallumer les étoiles » nous dit le titre d’un livre et ce slogan, nous nous 

devons de le faire nôtre. 

Ensemble, avec le Seigneur pour guide et Marie pour nous tenir la main,  

travaillons sans relâche à souffler sur les braises  

pour rallumer un grand feu, celui de l’Amour partagé. 
 

Ginette COLLET, sc 
Coordinatrice provinciale Coops BeS 
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ANS : www.infoans.org  

 
 

 
 

au Recteur Majeur   
 

Le Cardinal Ángel Fernández Artime  
quitte sa fonction de Recteur Majeur et son Vicaire,  
le Père Stefano Martoglio, prend sa relève ad interim 

 

Colle Don Bosco - Le 16 août 2024, la Famille Salésienne  
a été témoin d’un événement historique :   
le Cardinal Ángel Fernández Artime, dixième successeur de Don Bosco,  
compte tenu du décret et des délais fixés par le Saint-Siège, a quitté sa fonction de Recteur Majeur des 
Salésiens de Don Bosco, tandis que son Vicaire, le P. Stefano Martoglio, a assumé le gouvernement de la 
Congrégation Salésienne ad interim.  
 

L'événement, marqué par la Messe de clôture de la semaine du Synode Salésien des Jeunes, a revêtu une 
signification particulière, puisqu'il s'est déroulé le jour de l'anniversaire de Saint Jean Bosco.  

 

La Sainte Eucharistie d'action de grâce a été une célébration animée et colorée, avec des centaines de 
jeunes du Piémont, des autorités civiles et de nombreux fidèles qui se sont joints aux participants du  
Synode. Les drapeaux de 94 Pays, représentés par les délégués, ont rempli la Basilique d'une vibrante 
gamme de couleurs pendant l'hymne d'ouverture, symbolisant la portée mondiale de la mission  
salésienne. L'Archevêque Giordano Piccinotti, SDB, nouvellement ordonné aux côtés du Cardinal Artime, 
ainsi que plusieurs membres du Conseil Général et des centaines de Salésiens, ont concélébré la Messe. 
 

Dans son homélie, le Cardinal Artime s'est adressé aux jeunes présents en soulignant la signification  
profonde de la célébration dans la ville natale de Don Bosco. Il a rappelé le rêve du saint de servir les 
jeunes du monde entier, un rêve qui s'est réalisé grâce au guide de l'Esprit Saint. Il a établi un parallèle 
entre les humbles origines de Don Bosco et la grande mission qu'il allait entreprendre, en la comparant à 
l'appel de Dieu à la Vierge Marie dans le petit village de Nazareth. Le Cardinal a exprimé sa profonde  
gratitude envers les premiers Salésiens qui sont restés fidèles au charisme de Don Bosco, assurant sa 
transmission au fil des ans. Il a également souligné le rôle fondamental de Maman Marguerite, la mère de 
Don Bosco, dans la formation spirituelle de ses enfants, et a déclaré qu’il se souvient d’elle chaque fois 
qu'il célèbre la Messe au Colle Don Bosco. 
 

Le Cardinal Artime a exhorté les Salésiens et les Filles de Marie Auxiliatrice (FMA) à rester fidèles à leur 
vocation en menant une vie chrétienne authentique. Il a souligné l'importance de faire preuve de  
fraternité, de donner sa vie pour l'amour des jeunes et de rester fidèle à Jésus. Il les a assurés qu'en  
agissant ainsi, la Congrégation Salésienne continuera à prospérer. Il a conclu son homélie en  
reconnaissant le rôle de Marie dans son travail, citant Saint Jean Bosco : « Elle a tout fait ». 
 

La procession de l'offertoire a été un moment émouvant, au cours duquel des symboles représentant les 
rêves de jeunes du monde entier ont été apportés à l'autel. Deux délégués d'Afrique ont conduit la  
procession, accompagnée de chants et de danses joyeuses, montrant la diversité culturelle et l'impact 
mondial du rêve de Don Bosco. 
 

À la fin de la liturgie, deux jeunes délégués ont exprimé leur sincère gratitude au Cardinal Artime au nom 
des jeunes du monde entier, le remerciant pour son service affectueux au cours des dix dernières années. 
Ils ont remis, à lui ainsi qu'au Père Miguel Ángel, des certificats d'estime pour l'organisation du Synode 
des jeunes salésiens, d’une portée historique.  

Don Stefano Martoglio  

http://www.infoans.org
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Dans son discours d'adieu, le Cardinal Artime a remercié la Famille Salésienne pour l'amour et l'accueil 
reçus au cours des dix dernières années. Il a réfléchi sur ses visites dans 120 Pays, où il a pu constater le 
pouvoir de transformation du système éducatif salésien. Il a exprimé sa profonde gratitude à sa famille 
biologique pour son soutien indéfectible et a remercié tout particulièrement les deux Conseils Généraux 
qui l'ont soutenu au cours de son mandat. Bien qu'il ait quitté ses fonctions de Recteur Majeur, le Cardinal 
Artime a rassuré la Congrégation sur le fait qu'il restera toujours un Salésien dévoué dans son cœur. 
 

Le P. Stefano Martoglio, Vicaire de la Congrégation Salésienne, a assumé, immédiatement après la Messe, 
le gouvernement de la Congrégation Salésienne ad interim jusqu'à l'élection du nouveau Recteur Majeur 
au cours du 29e Chapitre Général de Turin, prévu du 16 février au 12 avril 2025. Le Cardinal Artime a  
exprimé sa pleine confiance dans le leadership du P. Martoglio, en louant son dévouement et ses qualités 
de leader. 
 

Dans son dernier discours, le Cardinal Artime a confié l'avenir de la Congrégation Salésienne à Don Bosco 
et à Marie Auxiliatrice, en réaffirmant son engagement constant dans la mission salésienne. Le cœur plein 
de gratitude, il a pris congé, laissant un héritage d'amour, de dévouement et de foi profonde.  
 

La Famille Salésienne poursuit son chemin, guidée par l'héritage de Don Bosco et se souvenant du lea-
dership inspirant du Cardinal Artime, avec un engagement toujours vivant envers la mission de servir les 
jeunes du monde entier pour donner vie à leurs rêves. 
 

 
 
PRÉSENTATION DE L'ÉTRENNE  
POUR L'ANNÉE 2025 

 
 
Voici la présentation de l’Étrenne 2025. Cette année, la présentation est écrite « à quatre mains » En 
effet, le Recteur Majeur et son Vicaire ont esquissé cette première ébauche du texte complet qui sera 
présenté en fin d’année  

 

Lorsque nous avons réfléchi, avec une équipe, à l'Étrenne pour 2025, nous nous sommes immédiatement 
accordés sur un point : la thématique devait être en harmonie avec le grand événement ecclésial du Ju-
bilé ordinaire de l'année 2025, que le Saint-Père François a promulgué par sa Bulle Spes non confundit 
(Rm 5,5), [L'espérance ne déçoit pas]. Le Pape indique ensuite une perspective intéressante dans le sous-
titre : « Puisse l’espérance remplir le cœur de ceux qui liront cette lettre. » 
 

N'oublions pas non plus qu'en 2025, nous célébrerons le 150e anniversaire de la première expédition  
missionnaire envoyée par Don Bosco en Argentine. L'année 2025 sera donc exceptionnelle. 

   Pour télécharger cette présentation :   

https://coopdonbosco.be/telecharger/STRENNA2025FRA.pdf 

Un extrait 

Ancrés dans l'espérance,  
pèlerins avec les jeunes 

Pour reprendre les mots du Pape :« Tout le monde espère. L’espérance est contenue 
dans le cœur de chaque personne comme un désir et une attente du bien, bien qu’en ne  
sachant pas de quoi demain sera fait. L’imprévisibilité de l’avenir suscite des  
sentiments parfois contradictoires : de la confiance à la peur, de la sérénité au  
découragement, de la certitude au doute. Nous rencontrons souvent des personnes  

découragées qui regardent l’avenir avec scepticisme et pessimisme, comme si rien 
ne pouvait leur apporter le bonheur. » Face à cette réalité qui fait partie de la vie, 
de notre vie, des familles des jeunes et des jeunes eux-mêmes, nous croyons que 
la nouvelle année et, en elle, ce Jubilé sera pour nous tous une magnifique  
opportunité de raviver l'espérance. 

https://coopdonbosco.be/telecharger/STRENNA2025FRA.pdf
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C’est parmi les chants de joie que Jésus est monté au ciel, 
où il siège à la droite du Père. Il a englouti la mort pour 
que nous devenions héritiers de la vie éternelle.  
L’Ascension du Seigneur n’est donc pas un détachement, 
une séparation, un éloignement de nous, mais elle est  
l’accomplissement de Sa mission: Jésus est descendu  
jusqu’à nous pour nous faire monter jusqu’au Père; Il est 
descendu pour nous élever; Il est descendu jusqu’aux  
profondeurs de la terre pour que le Ciel s’ouvre au-dessus 
de nous. Il a détruit notre mort pour que nous recevions la 
vie, et pour toujours. 

C’est le fondement de notre espérance: le Christ est monté au ciel et porte dans le cœur de Dieu notre 
humanité pleine d’attentes et de questions, pour nous donner la confiance sereine que là où Il est, tête 
et premier-né, nous aussi, Ses membres, nous serons unis dans la même gloire. 
 

C’est cette espérance, enracinée dans le Christ mort et ressuscité, que nous voulons célébrer, accueillir et 
annoncer au monde entier. L’espérance chrétienne – écrit saint Pierre – est un héritage qui ne connaîtra 
ni corruption, ni souillure, ni flétrissure. Cet héritage vous est réservé dans les cieux (1 P 1, 4).  
 

L’espérance chrétienne soutient le chemin de notre vie même quand il est tortueux et éprouvant; elle 
ouvre devant nous les voies de l’avenir quand la résignation et le pessimisme voudraient nous retenir 
prisonniers; elle nous fait voir le bien possible quand le mal semble l’emporter. L’espérance chrétienne 
nous insuffle la sérénité quand le cœur est alourdi par l’échec et le péché; elle nous fait rêver d’une  
humanité nouvelle et nous rend courageux dans la construction d’un monde fraternel et pacifique quand 
cela ne semble pas valoir la peine de s’y engager. C’est cela l’espérance, le don que le Seigneur nous a 
donné au baptême. 
 

Nous avons, en effet, tous besoin d’espérance. L’espérance ne déçoit pas, ne l’oublions pas. En a besoin 
la société dans laquelle nous vivons, souvent plongée dans le seul présent et incapable de regarder vers 
l’avenir; en a besoin notre époque qui se traîne parfois avec lassitude dans la grisaille de l’individualisme 
et de la facilité; en a besoin la création gravement blessée et défigurée par les égoïsmes humains; en ont 
besoin les peuples et les nations face à des lendemains remplis de craintes et de peurs, alors que les  
injustices se poursuivent avec arrogance, que les pauvres sont rejetés, que les guerres sèment la mort, 
que les derniers restent encore à la traîne et que le rêve d’un monde fraternel risque d’apparaître 
comme un mirage. En ont besoin les jeunes souvent désorientés mais désireux de vivre pleinement; en 
ont besoin les personnes âgées que la culture de l’efficacité et du rejet ne sait plus respecter et écouter; 
en ont besoin les malades et tous ceux qui sont blessés dans leur corps et dans leur esprit, qui peuvent 
être soulagés par notre proximité et notre attention. 
 
Et l’Église a besoin d’espérance pour que, même  
lorsqu’elle est confrontée au poids de la fatigue et de la 
fragilité, elle n’oublie jamais qu’elle est l’Épouse du 
Christ, aimée d’un amour éternel et fidèle, appelée à  
garder la lumière de l’Évangile, envoyée pour transmettre 
à tous le feu que Jésus a apporté et allumé dans le monde 
une fois pour toutes. 
 
Pape François, Secondes vêpres / extrait – 9 mai 2024  
(vatican.va) 

L’espérance chrétienne  
soutient le chemin  

de notre vie 
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Source photo : https://www.salesien.com/articles_sdb/famille-salesienne/ 
Source article  - ANS :  https://www.infoans.org/index.php?option=com_k2&view=item&id=22467:rmg-journees-de-
spiritualite-de-la-famille-salesienne-2025-ouverture-des-inscriptions&Itemid=1680&lang=fr  
 

Les inscriptions pour les Journées de Spiritualité de la Famille Salésienne 2025, qui se dérouleront à Turin 
du 16 au 19 janvier, sont officiellement ouvertes. L'événement, qui constituera la XLIIIe édition de cette 
initiative, est un rendez-vous annuel qui rassemble chaque année des centaines de membres des groupes 
de la famille spirituelle née de Don Bosco et leur propose, à partir du thème directeur de l'Étrenne, une 
expérience intense de partage de la spiritualité, des charismes, de la fraternité et des expériences avec et 
pour les jeunes. 
 

L'objectif des JSFS 2025 sera donc d'approfondir le message de l'Étrenne pour la nouvelle année : 
« Ancrés dans l'espérance, pèlerins avec les jeunes ». L'Étrenne 2025 proposera de vivre « le  
pèlerinage vers le Christ Jésus, l'espérance qui ne déçoit pas », thème retenu par le Pape François pour 
l'année jubilaire, et de marcher avec les jeunes, avec la passion apostolique de Don Bosco. 

 

 
Infos pratiques : 
https://www.famigliasalesiana.org/public/giornatefs/241004_Carta_Informacion_1_ITA.docx 
 

Procédure d’inscription : 
https://www.famigliasalesiana.org/linkevento/4 

 

à Turin du 16 au 19 janvier 

Ne demandez pas à l’espérance de calculer quel avenir, de le chiffrer ou de le définir. L’espérance 
n’en sait rien et elle ne veut pas le savoir. La seule chose dont l’espérance est certaine c’est qu’il 
y a un avenir. L’espérance ne peut qu’être fragile et incertaine sinon elle cesse d’être espérance 
pour n’être plus qu’un slogan ou un argument électoral.                                            
         Père Guy Gilbert 

https://www.infoans.org/index.php?option=com_k2&view=item&id=22467:rmg-journees-de-spiritualite-de-la-famille-salesienne-2025-ouverture-des-inscriptions&Itemid=1680&lang=fr
https://www.infoans.org/index.php?option=com_k2&view=item&id=22467:rmg-journees-de-spiritualite-de-la-famille-salesienne-2025-ouverture-des-inscriptions&Itemid=1680&lang=fr
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« Si on gonfle les jeunes voiles d’un enfant au souffle  
de la force, du courage et de la droiture, 
alors il vogue et sait affronter les tempêtes.» 

Martin Gray 
 
Ce 1er Août, Père Victor est entré paisiblement dans son éternité. 
Il a enfin retrouvé la mémoire de sa vie passée à partager ce 
souffle de l'Amour, celui qui éveille, qui met en vie, qui fait  
grandir. Aujourd'hui nos souvenirs sont autant de mercis qui  
écrivent sa plus belle histoire et ce soir, en regardant le ciel  
parsemé d'étoiles, si vous tendez bien l'oreille vous l'entendrez 
entonner une de ses belles ritournelles. 
 
Avec Pierre Dessy, sdb,  il avait fondé le Centre de Jeunes  
Don Bosco à Hornu, qui accueille 17 enfants, âgés de 3 à 18 ans, 
placés par les services sociaux ou les services judiciaires. 
 

Au revoir Victor, et merci     [  Source : édito « Don Bosco Aujourd’hui » 11 août  ] 
 
Un ancien du foyer, Ludovic, a écrit à cette occasion un texte qui nous a beaucoup touchés.  
Nous vous le partageons. 
 

« Ce n’est un secret pour personne, je n’ai pas de parents et je suis une mauvaise herbe qui a 
poussé seule au milieu des cailloux. Je n’ai pas toujours été un tendre et pour moi, à 14 ans, 
c’était la maison de correction. Pourtant, le juge m’a donné la chance de ma vie en me  
plaçant à Don Bosco, centre géré par les salésiens. 
 

Quatre d’entre eux se nomment Victor, Pierre, Bruno et Luc. Quatre hommes qui ont été le 
père que je n’ai pas eu. Victor et Pierre ont fondé Don Bosco Hornu, et je peux sincèrement 
dire que leur œuvre m’a sauvé de la délinquance, que si aujourd’hui je suis l’homme que je 
suis et non un bagnard, c’est à eux que je le dois. 
 

Vous savez, faire des enfants et/ou transmettre son savoir sont les seules vraies missions que 
l’on ait dans notre vie… Victor a choisi de vouer son âme à Dieu et sa vie à aider les jeunes, 
les éduquer, les instruire… Victor a apporté soutien, réconfort et chaleur à des centaines, je 
dirais même des milliers de personnes. 
 

Le temps fait son œuvre… on mûrit, on vieillit et puis on part. Aujourd’hui, Victor s’en est allé. 
Sa place est auprès de Dieu. Parmi les anges, je n’en ai aucun doute ! 
 

Merci Victor. Merci pour tout ce que tu as fait pour des gars et des filles comme moi. Merci 
de nous avoir montré que nous aussi, les parias, on peut croire en nous et accomplir de belles 
choses. Merci d’être une de ces personnes qui m’ont aidé à trouver mon chemin. Que Dieu 
garde ton âme. » 

 
Ludovic PEENE 

Ancien du foyer Don-Bosco d’Hornu 
Vit aujourd’hui à Bangkok  

Père Victor Buttol 
22 août 1940 - 1er août 2024 
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Quelques extraits glanés sur le « fil FB » et dans l’article de ANS du  
2 septembre dernier, rendent hommage à Père Alain, originaire de 
Liège et missionnaire en Chine durant de longues années.  

 

Il fut pour moi plus qu'un confrère,  
compagnon de route et de mission, mais un ami fidèle.  

Qu'il repose en paix auprès du Père et longtemps dans nos cœurs.  
Bruno Stordeur 

 

Triste nouvelle ! Je viens d'apprendre le décès du Père Alain Pinet. 
j'ai travaillé avec lui en binôme à Don Bosco Blandain,  

un personnage que je n'oublierai pas !  
Il a célébré la messe de mon mariage  

et est passé à la maison en 2022 ( après au moins 20 ans ),  
quelle émotion et quelle joie. 

 … / … Qu'il repose en paix et continue de veiller sur nous.                                             
Delphine Delaunois  

 

Vous qui avez fait la 1e route vélo avec Ephata en 1988,   
vous l'avez connu ! 

Puis, il a été 30 ans missionnaire en Chine. 
Revenu en Italie pour se soigner il y a un an,  

un cancer à eu sa peau... pas son âme ! 
Alain un grand Homme...               

Laurence Vanspeybroeck 
 

« Je me souviens de lui comme d'un jeune homme très actif,  
vif, joyeux, qui savait animer le groupe  

et avait une influence positive sur tout le monde.   
Et déjà à cette époque, il percevait clairement  

la vocation missionnaire au sein de sa vocation salésienne ». 
Père Morand Wirth ,  

professeur à l'Université pontificale salésienne, son formateur dans l'après-guerre durant son noviciat. 
 

« J'ai rencontré Don Alain alors que je venais d'entrer à l'aspirant salésien. C'était une personne joyeuse et 
bavarde, qui souriait beaucoup et était toujours prête à partager ses sentiments et ses histoires avec les 
autres. Je ne connaissais pas le milieu salésien et il m'accompagnait et discutait souvent, m'aidant à  
discerner ma vocation salésienne. Sa volonté de partage est restée dans mon cœur et m'a donné le désir 
d'embrasser le charisme salésien »   
Don Carlos Cheung, Délégué pour la Formation dans la Province « Marie Auxiliatrice » basée à Hong Kong (CIN). 
 

"Pendant des années, il a demandé à être envoyé comme missionnaire en Chine et il est venu chez nous en 
1993, le premier missionnaire de la nouvelle génération de témoins audacieux de l'Évangile sur ces terres" 
dit Don Lanfranco Fedrigotti , directeur de la Maison d'Inspection du CIN.  Il souligne encore « la foi et le courage 
indomptables » manifestés au cours de plus de vingt années de service auprès de la jeunesse chinoise, ainsi 
que « la prière fervente, l'espérance rocailleuse, la lutte inlassable » à l'ère de la maladie. 
 

Lire l’article complet sur ANS en cliquant sur ce lien : 
https://www.infoans.org/sezioni/notizie/item/22117-rmg-addio-a-don-alain-pinet-sdb-indimenticato-missionario 

« L’essentiel de mon éducation a été 
pris en charge par ma grand-mère 
(dont j’ai pris mon deuxième nom). 
D'elle j'ai reçu le don d'une foi  
profonde, de la joie, ainsi que l'amour 
du Rosaire et de la prière, de la  
fidélité vécue jusqu'au bout. De ma 
mère j'ai reçu la vertu d'amour, de 
force et de persévérance. De ma 
tante, j'ai reçu la vertu de douceur, 
d'écoute... De mon père, j'ai reçu le 
don de pouvoir relever de grands  
défis, de me préparer à bien faire les 
choses et de n'avoir peur de rien.» 

Père Alain Pinet 
23 juin 1959  - 10 septembre 2024 

https://www.infoans.org/sezioni/notizie/item/22117-rmg-addio-a-don-alain-pinet-sdb-indimenticato-missionario
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Te contempler 
je le sais, ô mon Dieu, 

est un mot d’amour. 
Tu me dis l’alliance de ton être. 

 
Te contempler 

est un acte d’amour. 
Je te dis l’alliance de mon être. 

 
Quand tu offres les marques de ta présence 

tu éclaires mes jours. 
Quand m’encerclent les ténèbres 

mon cœur me libère. 
 

Oui, éclaire mon jugement 
soutiens ma liberté 

étaye mes décisions 
appuie mon courage. 

 
Lorsque la faim et la soif, 

la guerre et la haine 
défigurent le visage de l’Homme 

alors, manifeste clairement ta présence. 
 

Au temps de faiblesse, de souffrance, 
de doute, de découragement 

je te demande d’être un peu là, 
à mes côtés 

 
Ta voix, de temps en temps 
rien que ton souffle même 

ou seulement la caresse de ta lumière 
sur mon visage 

rien qu’un rayon de soleil. 
 

Père Guy Dermond, sdb 
Extrait de « Gouttes de miel » 
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Sœur Annie Snijers Sœur Michèle Decoster 

Au revoir Sœur Annie, notre cœur te dit merci ! 
 

C’est à l’occasion de notre rencontre annuelle de ressourcement en août 2018 que tu as rejoint notre 
Conseil provincial en tant que déléguée FMA. Nous nous souvenons de ton oui humble pour ce service 
fraternel auprès des coopératrices et coopérateurs de notre Province. Nous avons vraiment apprécié 
notre collaboration dans la joie et la bonne humeur. Tu étais toujours à notre écoute et enthousiaste à 
tous nos projets. Nous savons que tu nous gardes une place particulière dans ton cœur et que nous  
pouvons compter sur ta prière. Nous te remercions du fond du cœur pour tout ce que nous avons vécu 
ensemble et pour tout ce que tu nous as partagé.  Nous espérons bien te revoir lors de nos WE à  
Farnières, ou à Ganshoren à l'une ou l'autre occasion. 
 

Bienvenue Sœur Michèle, quel bonheur de cheminer ensemble !  
 

Un bonheur oui, et la grande joie de t’accueillir au sein de notre Conseil pour cheminer avec nous au  
service de la mission salésienne que nous partageons.  
Notre merci également à Sœur Marie-Agnès Chetcuti, provinciale fma qui te confie ce service fraternel. 
Nous connaissons ton attachement aux coop’s, que tu as déjà accompagnés en tant que déléguée  
locale auprès du groupe de Ganshoren.  Nous savons que nous  pouvons compter sur ton engagement et 
nous sommes impatients de poursuivre notre chemin salésien éclairé par la richesse de ta présence. 

« Investir dans l'éducation signifie faire découvrir  
et apprécier les valeurs les plus importantes  
et aider les enfants et les jeunes  
à avoir le courage de regarder vers l'avenir avec espérance.  
La graine de l'espérance habite dans l'éducation :  
l'espérance de paix et de justice, l'espérance de beauté,  
l'espérance de bien, l'espérance d'harmonie sociale.  » 

Pape François 
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25 et 26 juillet 2024 

   Avec un peu d’avance par rapport aux années précédentes, le CP s’est retrouvé à  
Farnières pour sa session de ressourcement. Dans un premier temps, en lien avec le thème choisi  
de ‘la vocation’, Père Guy nous a fait découvrir le sens du prologue de Jérémie 1, 1-14. Nous avons  
cheminé jusqu’à la prise de conscience de ce qui confirme notre vocation de SSCC. 
Par la suite, en lien avec cette notion d’appel, Nathalie nous a invités à découvrir ‘le verbe de notre 
vie’. Des partages sincères et profonds qui ont une nouvelle fois tissés des liens indélébiles entre 
nous. Merci Guy ! Merci Nathalie ! Louisette, SC 

 
 

 
 

Dès sa naissance, Jérémie, de par sa filiation, le lieu où il a grandi, son 
histoire, a vécu des moments difficiles. Pourtant, il sortira de ce vécu et 
sera « appelé ». Toute vocation est concrète, elle passe par des  
personnes, par des lieux, par nos racines. Quel signe d’espérance ! 
 

La parole de Dieu qui vient vers Jérémie est une proposition, pas une 
imposition. C’est une parole qui marque, qui reste dans la mémoire, 
dans le cœur ; c’est une parole d’amour, de construction. 
 

Une parole est une semence 
Il ne s’agit pas d’un « dire », d’un « discours », mais de comment elle va 
pouvoir pousser dans les événements, s’incarner dans nos vies. Les  
paroles que nous prononçons et celles que nous recevons peuvent être 
source d’engagement, source de vocation. 

 

Une parole vocationnelle pousse lentement.  
Une vocation traverse toute une histoire. La 
parole vocationnelle est un mouvement qui 
met en mouvement. Elle poursuit son chemin, 
elle a besoin de temps pour œuvrer, pour  
construire. 
 

Dieu est Dieu d’amour  de générations en  
générations.  « Je suis avec vous jusqu’à la nuit 
des temps. ». Nous sommes un projet d’amour 
de Dieu. Dieu croit en tout être humain capable 
d’aimer. Il a envers nous ce regard confiant, 
plein d’espérance. C’est un amour gratuit qui 
n’attend rien en retour. 

Session annuelle  
de ressourcement du CP  

Dieu veille  
activement  

pour que  
sa parole  
s’active… 
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Le prophète est celui qui réveille en nous des relations épanouissantes sans fusion, ni parallélisme, ni  
soumission/domination.  
 

« Ne crains pas, je suis avec toi. » : notre témoignage s’adresse à toutes les nations.  
 

« Vois, je te confie… » : la parole nous envoie en mission.  
Et quelle mission : arracher, combattre tout ce qui fait mourir ; déconstruire, renverser, même au sein de 
l’Église ; reconstruire, bâtir, planter un monde meilleur !  Il y a du pain sur la planche… Jérémie est  
vraiment un prophète pour notre temps. Comme en son temps, le monde d’aujourd’hui risque d’exploser 
à la moindre étincelle… 
 

 
 

 
 

 
L’animation que Nathalie nous a proposée s’inspire d’un extrait 
du livre de Sarah Roubato « Trouve le verbe de ta vie ».  
 

En lien avec la notion d’appel développée par père Guy,  
elle nous a invités à prendre un peu de recul et à regarder  
chacun.e le chemin parcouru dans nos vies respectives en nous 
suggérant de nous poser la question : « Quel a été, quel est,  
le verbe de ma vie ? » 

 
 
 

Un exercice de relecture personnelle qui a fait 
émerger de notre vie d’adulte le(s) verbe(s), fil(s) 
rouge(s) de notre ‘geste au monde’, et les valeurs 
que nous nourrissons. Ce compris dans notre  
engagement salésien. 

« Apprendre d'hier,  
vivre pour aujourd'hui,  

espérer pour demain. » 

Albert Einstein  
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le 7 juillet 
BBQ - 13 convives à table 

Nourritures terrestre et spirituelle 

Centre de GHANSHOREN 

Don Bosco sur le fil de l’Étrenne 2024 !     
 

Toujours à la recherche de l’équilibre, il avance...  le regard tourné vers l’avant ! 
 

Et l’Étrenne 2024 dans ce parcours d’équilibriste ? 

Au menu : un BBQ et deux questions. 
 
Y a-t-il un passage de l’Étrenne qui a déséquilibré, renforcé,  
remis en question ton équilibre sur le fil ? 
 
L’Étrenne ne nous déstabilise pas. Ce sont les évènements de la vie qui nous déséquilibrent 

(nous font perdre le fil...) et nous conduisent à devoir faire face à des contraintes et des frustrations. 
 

Et pour rester accroché, les pieds posés sur le fil, il faut continuer à regarder « devant » (que ta volonté 
soit faite) avec humilité, pour reconnaitre nos fragilités physiques, psychologiques, affectives et autres en 
restant ouverts à l’Autre qui vient à notre rencontre dans 1001 situations de vie. 
 

Pour tenir en équilibre sur le fil de la vie il faut continuer d’avancer, car en étant immobile on se fige et on 
tombe… Il faut donc continuer, en se réajustant pour retrouver sans cesse l’équilibre, en inventant, en 
créant (ajustements de ses paroles, de ses comportements), pour rester exactement à la verticale au-
dessus du fil en fixant ce point à atteindre, droit devant ! 
 

« Comment se construit cet équilibre interne ?! »   ll est constitué de 3 qualités :   
 

Sois fort, humble et robuste 
 
 

Quand on tombe, il faut remonter, avec foi… 
 

Et c’est là, dans cette recherche d’équilibre, que l’Étrenne 2024 vient actualiser  
le message de Don Bosco.    
 

L’Étrenne vient renforcer mon équilibre 
Chez tout jeune, et moins jeune…,  
la pédagogie de Don Bosco est une spiritualité valable pour tous.  
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Rappelle-toi… 
 Don Bosco demandait à Barthelemy : 

 
- Sais-tu chanter ? 

- Non… 
- Sais-tu siffler ? 

 
- As-tu encore tes parents ? 

- Non, ils sont morts... 

 traduis en 2024 par  
Recherche chez tout jeune (et moins jeune) ce qu’il sait faire. C’est un point d’appui grâce auquel  
il peut (re)trouver une stabilité, (re)trouver un équilibre pour avancer : il est compétent/capable de … 
 

« L’école des devoirs à l’internat y correspond » s’exclame l’un de nous ! 
Une présence active dans la cour de récréation, dans les études ; être là aux moments des fêtes à 
l’internat et aux moments difficiles dont les jeunes nous parlent... Oui, cela reste d’actualité ! 
 

  Don Bosco nous disait de faire d’honnêtes citoyens et de bons chrétiens 
La simplicité de cette formule « honnête citoyen et bon chrétien », est devenue complexe et difficile 
dans le contexte social et religieux d'aujourd'hui. 
 

 traduis en 2024 par  
Être travailleur dans son métier ou comme élève, être consciencieux, attentif au bien-être de l’autre  
et au respect de sa personne. 
 

  Don Bosco avait fait ce songe à 9 ans 
« ...à la place de ces bêtes terribles (jeunes blasphémant), je vis des agneaux pleins de douceur.  
Ils gambadaient de tous côtés, courant et bêlant comme pour fêter cet homme en blanc (Jésus)  
et cette femme (Marie)… » 
 

 traduis en 2024 par  
« Transformer le loup qui est en chacun de nous, en agneau » : 
tout est dit sur le fil à suivre qui est à la fois éducatif, prophétique et spirituel ! 
Reste à tenir en équilibre en paroles et en actes pour concrétiser et réaliser ce rêve… 
 

« Si Don Bosco a pu le faire, pourquoi pas nous ? » a ajouté l’un de nous ! 
Le jeune (ou moins jeune) peut dépasser le « loup » qui est en lui pour devenir « agneau ».  
Il a le potentiel en lui. L’amorevolezza (dans la relation) est la clef pour y parvenir. 
 

Oh là là… la foi quand même ! 
L’Étrenne me remet en question 
 

« Dans ma vie professionnelle et même personnelle (je l’avoue) je dirige, je cherche à être efficace. C’est 
ce que l’on attend de moi dans la société pour laquelle je travaille… » 
 

« Je devrais veiller à plus de charité et de douceur : faites tout par amour rien par la force 
disait Saint François de Sales. » 

 

« Marie reste nébuleuse pour moi. Or, dans 
cette tâche qui paraît ‘impossible’, elle est un 
phare, une guide, une alliée pour Don Bosco.  
Je vais chercher à la découvrir… ». 
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Cette année encore, le 6 juillet, nous avons eu la chance 
de nous réunir chez Franz et Anne-Marie Goossens. 
 

Ensemble, nous avons réfléchi à notre année passée. 
Nous sommes heureux de ces rencontres de prière, de 
réflexion et de partage et nous apprécions de pouvoir 
continuer à nous rencontrer chez les membres de la 
Communauté des SDB.  
 

L’accueil y est toujours chaleureux et la présence des Pères à nos réunions apporte un éclairage  
bienvenu. Nous les en remercions vivement. 
 

Nous avons établi le programme de l’année 2024-2025. Même si nous sommes peu nombreux, nous 
avons grand plaisir à nous retrouver. Ce samedi, nous sommes six à partager la rencontre : Jacques 
accompagné de Lucie, Marie-Claire, Anne-Marie et Franz, et moi-même. 
 

Jacques et Lucie l’ont préparée ensemble et nous proposent le thème de la PAIX. Ce sujet est  
toujours d’une actualité brûlante car la paix n’est jamais acquise dans le monde, dans nos pays, villes 
et villages, dans nos familles et en nous-même. Ils ont préparé des enveloppes contenant chacune 
une citation à méditer. Ces phrases viennent du Christ, de Gandhi, de Mère Térésa, du Dalaï-Lama,  
de Victor Hugo, ou sont anonymes.  

Quel est pour toi le grand défi d’aujourd’hui à relever par la Famille Salésienne ? 
(SDB, FMA, Salésiens Coopérateurs, anciens de DB, …)  

 

Imprégner son environnement de la pédagogie/spiritualité de Don Bosco  
en rendant la Famille Salésienne 

 Visible 
 

- Pull, tee-shirt, site (…)  
- centraliser, formaliser et propager les informations sur les points de contact/d’animation  
des communautés salésien(ne)s, etc. 
- Maintenir une communauté religieuse à Farnières (lieu de rassemblement de la Famille Salésienne  
par excellence). 
 

 Ouverte 
 

- Tous ne se retrouvent pas au sein des dénominations existantes des groupes de la famille salésienne. 
Ainsi, certains ne souhaitent pas rejoindre des groupes existants (salésiens coopérateurs,  
anciens de DB ...) car ils ne s’y retrouvent pas. Ils se sentent étiquetés, cloisonnés...  
 

- Où se situent les animateurs, parents et travailleurs vivant de ces valeurs en ne connaissant pas DB  
à la base ? 
 

- L’expression « couleurs salésiennes » semble plus neutre tout en y mettant les couleurs (!) 
Et on rejoint l’esprit de DB qui à la base disait : « J’ai fait le brouillon, vous y mettrez les couleurs ». 
 
Voici donc « notre réponse » au grand défi à relever par la Famille salésienne ! 
 

Colorer, imprégner, imbiber de manière diffuse,  
visible et ouverte  

la spiritualité de Don Bosco autour de nous. 
 

Hug mon frère,  
le Centre de Ganshoren a réfléchi et digéré son BBQ. 
 

Laurence Vanspeybroeck 

Centre de  
 

LIÈGE 

le 6 juillet 2024 
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Nous décidons de choisir ce thème pour la réunion de rentrée d’octobre. Chacun 
de nous préparera une phrase en particulier et la partagera aux autres. Nous  
ferons parvenir les enveloppes restantes à Jean et à Marianne pour qu’eux aussi 
puissent préparer. 
 

En décembre, nous demanderons au Père Raymond Rigatti de célébrer une 
messe que nous préparerons ensemble. 
 

En février, sera partagé le thème : « Mon OUI salésien ». Il sera préparé par Marie-Claire, aidée de  
Monique si nécessaire. L’Étrenne du Recteur Majeur sera également évoquée, avec des échanges sur 
cette parole précieuse pour tous les Salésiens. 
 

En avril, nous inviterons Lucy, professeur de français et de religion à l’école Don Bosco de Liège. Nous 
aimerions qu’elle nous parle de son expérience de la pédagogie de Don Bosco. 
 

Les dates retenues sont les 11/10, 20/12, 21/2, 25/4 et une date à déterminer en juin/juillet. 
 

Nous terminons notre rencontre par le partage d’un sympathique 
goûter avec des saveurs de saison (tarte aux myrtilles), tartes  
traditionnelles et une délicieuse mousse au chocolat préparée par  
Marie-Claire. 
 

Nous échangeons quelques nouvelles familiales, paroissiales et 
des actualités proches ou plus lointaines. Nous nous souhaitons 
un bel été, dans les pas de Jean Bosco et de Marie Auxiliatrice. 
 

le 18 octobre 2024 
 

c’est avec beaucoup de chaleur que Père Pierre Verger nous a accueillis à la Communauté de Liège.  
Nous, c’est-à-dire Anne-Marie, Marie-Claire, Marianne, Jacques et moi-même, rejoints par Père Raymond 
Rigatti. Franz n’a pas pu être des nôtres mais nous sommes en communion de pensées, de cœurs et de 
prières. 
 

Comme nous l’avions décidé lors de notre précédente rencontre de juillet chez Franz et Anne-Marie, c’est 
le thème de la PAIX qui a fait l’objet de nos échanges et de notre prière : la paix dans le monde,  
ici et ailleurs, en nous et autour de nous. 
 

La préparation de ce thème a permis des échanges fructueux entre Lucie et Jacques qui l’avaient proposé, 
entre Anne-Marie et son petit-fils Julien à qui elle a demandé des pistes de réflexion, à Marie-Claire qui a 
puisé des exemples dans son quotidien familial avec sa sœur ou ses petits-enfants, à Marianne à l’écoute 
de sa paix intérieure. 
 

Dans les relations interpersonnelles et de groupe, certaines attitudes peuvent provoquer des conflits : 
vouloir avoir raison à tout prix, vouloir avoir le dernier mot, vouloir tout contrôler, établir des  
comparaisons, vouloir dominer les autres … 
 

La paix peut naître d’un sourire, d’une écoute fine et attentive, d’une 
parole bienveillante, d’une attitude empreinte de sagesse et de  
respect, d’humilité aussi. La sérénité dans les échanges peut alors se 
déployer et faire beaucoup de bien. 
 

Nous évoquons aussi la paix dans le monde, si difficile à atteindre, et 
les nombreux conflits dus à la vente des armes, aux intérêts  
économiques en jeu. Nous parlons du pardon, de la réconciliation, de 
solidarité et de justice sans lesquels il n’y a pas de paix possible. 
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« À Dieu » Geneviève... 

Je présente alors un livre d’entretien avec le Père Jean-Marie Petitclerc intitulé « La première fois que 
quelqu’un m’a souri – Petit traité d’éducation à la paix. » Il puise dans son vécu et son expérience  
d’éducateur pour y expliquer les moyens qui conduisent à la paix. C’est un livret magnifique qui démontre 
que la paix ne viendra pas toute seule. Père Jean-Marie nous dit qu’il s’agit d’une construction de chaque 
jour, d’un projet à développer.  

 

Quelques pistes qu’il nous donne pour y parvenir :  
 

« Vous voulez éduquer à la paix ? Commencez par sourire »,  
« Construire la paix exige de s’engager pour la justice »,  
« Gérer le conflit afin de pouvoir continuer de vivre de manière fraternelle 
n’est pas inné, cela s’apprend »,  
« Il ne s’agit pas de construire la paix pour les jeunes mais avec les jeunes ». 

 

Ensuite nous prions grâce au beau temps de prière et aux beaux chants préparés par Marie-Claire. Nous 
avons rédigé les intentions. Marie-Claire en a préparé tout particulièrement une en hommage à  
Geneviève Defawe-Dubois qui nous a quittés. C’est une grande tristesse pour nous tous et nous  
partageons la peine de Xavier, des enfants et de leur famille. Pour terminer ce temps, Père Raymond nous 
bénit et nous disons ensemble : « VIVE JESUS, VIVE JESUS, VIVE JESUS ! OUFTI ! » 
 

Nous clôturons par un savoureux jus de fruits, et surtout un délicieux gâteau réalisé par Marie-Claire, qui 
décidément pense beaucoup à nous et nous gâte. Très heureux de cette rencontre, nous réjouissons déjà 
de la suivante qui nous réunira autour du Père Raymond pour une Eucharistie et une messe vers Noël. 

 

Monique, SC 

C'est avec une grande tristesse que nous avons appris le décès inopiné  
de Geneviève Dubois - épouse Defawe - Salésienne coopératrice,  
membre du groupe de Huy-Ampsin.  

Nous savons combien les mots sont difficiles à trouver  
dans de telles circonstances. À chacune et à chacun de les prier  
dans le silence nourrit de l'Espérance. 

Confions-la à l’Amour bienveillant de notre Père, 
cet Amour juste et bon qui aujourd’hui lui ouvre les bras. 
 
Ô lieu de la véritable paix ! 
Lieu où l’on ne voit plus Dieu troublé par la colère 
ou distrait par trop de soins, 
mais où l’on n’éprouve plus que Sa bienveillance, 
Sa bonté parfaite ! 
Cette vue n’effraie pas ; 
elle donne la quiétude à l’esprit,  
et non le laborieux effort. 
C’est ici en vérité qu’on trouve le calme. 
Tranquille, Dieu y tranquillise toutes choses, 
et Le contempler dans Son repos,  

c’est se reposer soi-même. 
 

Saint Bernard de Clairvaux 

Photos prises lors du W-E Farnières où elle fit sa promesse le 25 mars 2018 
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Nous n’étions pas nombreux, mais la flamme 
de Don Bosco a brillé tout au long de notre 
première rencontre après les vacances. 
 

Nous avons commencé par un tour de table 
(le fameux « comment allons-nous chacun ») 
où chacun a pu se dire et surtout se  
présenter à Jocelyne qui nous a rejoints pour 
la première fois. 
 

Jocelyne nous a dit avoir été interpellée par 
le témoignage que Nicole Dupire a fait de 
notre centre (au pied levé) lors de la messe 
de reprise en paroisse.  
Elle nous a aussi dit qu’elle avait Don Bosco dans son ADN et nous 
a confié ses liens avec lui et la Famille salésienne. Nous sommes enchantés qu’elle nous ait rejoints. 
 

Nous avons ensuite partagé une prière qui nous a interpellés et nous avons pu nous exprimer  
chacun sur une phrase qui nous a touchés particulièrement. 
 

Seigneur, 
Nous nous réunissons ce soir, le cœur plein de gratitude,  

pour le don de collaboration que tu nous as accordé.  
Tu nous enseignes que là où deux ou trois sont réunis en ton nom,  

tu es au milieu d'eux - quelle bénédiction. 
Nous sommes reconnaissants pour la diversité  

des compétences, des perspectives et des esprits  
que tu as réunis dans notre équipe.  

Comme les nombreuses parties d'un corps,  
chacun d'entre nous joue un rôle unique,  

contribuant à la beauté et à la fonctionnalité de notre groupe.  
Aide-nous à apprécier la contribution de chaque membre,  

à écouter avec un cœur ouvert et à communiquer avec amour. 
Insuffle-nous un esprit d'unité et de respect,  

nous permettant d'écouter avec un cœur ouvert et de parler en vérité. 
Infuse dans nos esprits une créativité qui coule comme une rivière,  

sans être entravée par les barrages du doute et de la peur. 
Dans chaque réunion, projet ou défi, rappelle-nous  

que notre force ne réside pas dans nos capacités individuelles  
mais dans notre effort collectif.  

Puissions-nous toujours nous rappeler de rendre grâce  
pour ce don incroyable qu'est la collaboration,  

en y voyant une occasion de Te servir  
et de nous servir les uns les autres fidèlement. 

Amen. 
D’après une prière de Christian Pure 

 
 
Nathalie a alors étalé sur la table un tas d’objets sur le thème de la rentrée scolaire : marqueurs, craies, 
bics, gomme, colle, plumier, collation … et nous a demandé ce que nous choisirions symboliquement pour 
mettre dans notre cartable.  Le partage qui s’en est suivi était riche et très personnel.  

 

Centre de  

Huy -
Ampsin 

Le 17 septembre 
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Ginette nous a alors lu un petit texte de sa composition. 
 
 

« J’ai préparé mon cartable. 
J’ai taillé mes crayons. 
J’ai acheté du joli papier  
pour recouvrir mes livres  
et mes cahiers. 
J’ai un nouveau stylo  
et des cartouches de réserve. 
Maman m’a offert  
deux belles fardes neuves  
et une grande équerre. 
Ma boîte à tartines est neuve  
et j’ai déjà prévu des 10hrs. 
Voilà, je suis prêt pour la rentrée »  
dit l’enfant.   « Prêt ?   En es-tu bien certain ? » 

 

L’enfant, bouche bée, ouvre de grands yeux tout ronds. Il a beau réfléchir, il ne comprend pas.  
Qu’a-t-il bien pu oublier ? 
 

- As-tu prévu un sourire à offrir à Maman, le matin quand elle viendra t’arracher à ton lit douillet ? 
- As-tu préparé ton épaule pour réconforter le petit nouveau qui se demande où il est ? 
- As-tu pensé qu’un morceau de ta gaufrette pourrait combler celui qui n’a rien apporté ? 
- As-tu pris la résolution que, cette année, tu ferais l’effort d’accueillir dans tes jeux  
celle que tout le monde rejette ? 
- As-tu décidé de ne plus ignorer celui qui te semble moins bien habillé que toi ? 
- Penses-tu avoir le courage de consacrer un peu de ton précieux temps 
à expliquer à celui qui n’a pas compris ? 
 

Si tu as pensé à tout cela, alors, tu as raison, TU ES PRÊT ! 
s 

Nous avons terminé cette belle rencontre par un beau Notre Père  
récité en nous tenant par la main, symbole de cette belle unité  
que nous vivons au sein de notre centre. 
 

Ginette COLLET, SC 

Apprendre du Sauveur les gestes qui nous font Frères, recevoir son  
commandement de nous aimer comme Il nous a aimé, accueillir son  
Esprit pour devenir le temple de sa présence et construire ensemble 
cette terre nouvelle en forme de Royaume, c’est à cela que nous  
appellent les mots qu’Il nous donne pour prier :  

Notre Père…    
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Centre  
ichel  Magon   
 

Petit-Hornu 
Jeudi 19 septembre 

Nous sommes en pensée avec père Victor qui nous a quittés le 1er août, à l’aube de ses 84 ans. 
Merci, Victor, pour ta vie donnée aux jeunes les plus défavorisés,  
au sein du Centre de Jeunes Don Bosco d’Hornu dont tu as été le cofondateur avec Pierre. 

Très heureux de nous retrouver après la période 
des vacances, nous commençons notre  
rencontre par une prière en demandant au  
Seigneur qu’il nous accompagne durant cette 
nouvelle année et qu’il nous aide à témoigner 
de sa présence. Nous lui rendons grâce pour 
tous les moments de bonheur à venir. 

Rentrée oblige, nous nous posons la question 
« Qu’est-ce que je mets dans mon cartable ? » 
Nous épinglons personnellement cinq mots qui y  
répondent et nous nous les partageons  
 
‘Pacemaker’ = ‘Faiseur de paix’ !    

ET : « La paix commence par un SOURIRE ! » 
 

Nous remarquons que si des mots identiques  
peuvent occuper une place dans plusieurs cartables, 
ils prennent toutefois un sens différent parmi ceux 
présents dans le même cartable.  

Ils écrivent alors une histoire personnelle. 

« Il faut que nos paroles sortent du cœur plus 
que de la bouche. On a beau dire, mais le cœur 
parle au cœur et la langue ne parle qu'aux 
oreilles. »                            Saint François de Sales 

Deux réflexions… 
 

 Nos différents engagements nous conduisent à nous poser la question de la place occupée par les 
bénévoles dans, et/ou accordée aux bénévoles par, les institutions (salésiennes ou non).  
Jusqu’où le fait de partager notre/le même charisme nous permet-il de nous impliquer ? Cela 
nous autorise-t-il à formuler une parole qui interpelle ? Pouvons-nous exprimer notre ressenti, 
adresser une question, donner un conseil à un professionnel ? L’idéal serait que la  
reconnaissance de la légitimité de l’avis du/de la bénévole puisse permettre son intégration au 
sein de l’équipe qui accompagne les bénéficiaires de l’institution.  

 

 En tant que salésien.ne.s coops, nous avons à partager, à nourrir l’esprit du projet de  
Don Bosco : faire route avec les enfants, avec les jeunes. Mais aussi avec les adultes : quel  
espace je donne à l’autre pour qu’il me rejoigne afin d’être ensemble acteurs de ce projet ?  
Et plus largement : quelle place me donne-t-on ?  

 

Pour aller plus loin, s’il reste encore un peu de place dans notre cartable… 
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Méditer… avec la « Main tendue » 
 

Personne n’est à l’abri des orages de la vie. Ils infiltrent des fêlures dans 
les rêves et les désirs et parfois ils nous mènent au bord de l’abîme,  
risquant de briser ce que nous croyons, ce que nous aimons… ce que 
nous sommes ! Mais comment se fait-il que nous ayons constamment 
peur de sombrer ? Car Dieu lui-même intervient, nous tendant la main 
avec les moyens de lutter contre les vagues et de passer de l’autre côté. 

Il nous tend l’Évangile et l’Évangile ouvre des passages à travers les  
obscurités et permet de maintenir le cap vers l’autre rive. Il nous tend 
l’Eucharistie, et l’Eucharistie, pain de Dieu, introduit en nous le courage 
du Christ, nous entraînant dans le mouvement qui lui a fait traverser les 
tentations, le doute, la mort. Il nous tend les Sacrements, et les  
Sacrements nous communiquent l’amour de Dieu, sa présence, au long 
des jours. 

Dieu nous donne de quoi affronter les vagues qui se lancent à l’assaut 
de notre vie. Et surtout, jusque sur l’autre rive, sa main nous retient. 
Toujours ! 

Père Charles Singer (†2023) 
"Terres" (extrait) 

Prier… « Avec les yeux du cœur » 

Seigneur accorde-nous les yeux du cœur 
Pour apprendre à discerner, au creux du quotidien, 
Ce que tu as semé et qui vient. 

Donne-nous ce regard de foi qui sait « voir » 
Dans les événements, petits et grands, 
Dans tous les gestes humains, renommés ou cachés, 
Les discrètes émergences de ton royaume : 
L’éclat d’un sourire, la simplicité d’un accueil, 
La densité d’un silence, la tendresse d’un regard, 
La vérité d’un combat, la gratuité d’un partage. 

Apprends-nous à voir et à nous émerveiller 
De toutes ces petites graines d’espérance. 
Gestations secrètes de la « civilisation de l’amour », 
Semences cachées d’un monde nouveau, 
Celui du règne de ton père. 

Père Michel Hubaut 
 

Nous terminons notre réunion par le chant « Qui se lèvera ? » de Théo Mertens 
(https://www.coopdonbosco.be/cahierdechant/cahierdechant.html).                                                           Louisette, SC 

Nos rencontres se déroulent les JEUDIS à 19h30, 
au Centre de Jeunes Don Bosco à Petit-Hornu (Boussu). 

 
Nos prochaines rencontres : 

7/11 – 5/12 – 16/01 – 20/02 – 24/04 – 22/05 – 26/06 
 

Nous serons heureux de vous y accueillir ! 
Des infos ?    coopdonbosco@skynet.be 

https://www.coopdonbosco.be/cahierdechant/cahierdechant.html
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Ce 9 octobre, le Centre local de Farnières s’est  
retrouvé pour sa réunion de rentrée préparée par 
sœur Dominique et Vincianne sur le thème 
« l’Espérance rend libre ».  
 
 
 
 

Nous avons commencé par souhaiter la bienvenue 
à Père Guy qui rejoint notre groupe afin d’assurer la liaison jusqu’au départ de nos 

sœurs de Farnières. Il deviendra notre délégué pour la suite. Après un tour de table d’échanges des  
nouvelles de chacun.e, nous rendons grâce au Seigneur, au départ d’une prière de Christian Pure, (voir 

page 19 ) pour ce don incroyable qu'est celui de la collaboration, en y voyant une occasion de Le servir et 
de nous servir les uns les autres fidèlement. 

 

« La créativité et le génie ne peuvent s'épanouir  
que dans un milieu qui respecte l'individualité et célèbre la diversité. » 

Tom Alexander 
 

Pour illustrer notre thème, nous disposons de plusieurs documents :  
- l’Évangile du jeune homme riche de Matthieu 19, 16-22 ;  
- en lien avec cet Évangile, proposée par Vincianne,  
la lettre du Pape Benoit XVI adressée en mai 2021 aux jeunes à Turin ;  
- une série de citations épinglées par sœur Dominique.  

 

Notre réflexion au départ de l’Évangile de Matthieu nous a conduits à nous poser quelques questions :  
- Est-ce que je me reconnais dans la figure du jeune homme riche ?  
- Quel est mon attachement à l’argent et aux biens matériels ?  
- Y a-t-il d’autres choses qui entravent ma relation à Dieu ?  Si oui lesquelles ?  
- Quelle est ma relation au Christ ?  
- Quelle idée je me fais du ciel, de la vie éternelle ? 
 

Nous avons ensuite écouté le chant Ne crains pas, je suis ton Dieu (Chantedieu)  
d'après Isaïe 43 - https://www.youtube.com/watch?v=1EHl5icxd-M  
 

Vincianne nous a invités à prendre connaissance de la lettre de Benoit XVI chez nous. Il y fait référence à 
Jean-Paul II qui, lui-même, cite saint Jean Bosco patron de la jeunesse, comme modèle pour suivre le 
Christ sans jamais se lasser... Très riche, et en lien avec le thème de l’Espérance, Père Guy nous a suggéré 
de la reprendre tout au long de notre année, par petits morceaux, petites touches, pas à pas... 
 

Parmi une série de citations proposées, nous avons alors pu choisir une ‘touche d’espoir’ avec laquelle  
repartir. Et nous avons terminé notre rencontre par la prière « Seigneur Jésus, fais-nous espérer Dieu » de 
Charles Singer (†2023). 

Centre de FARNIÈRES 

« J’ai ancré l’Espérance  
aux racines de la vie. »  

Andrée Chédid 

Seigneur Jésus, 
Je passe ma vie à Espérer tant de choses : 

La réussite, le succès, le bonheur… 
Apprends-moi la véritable Espérance, 

Celle qui a porté ta vie 
Jusqu’à la Résurrection, 

Celle qui a illuminé Marie. 
 

L’Espérance, 
C’est la main que j’abandonne  

dans la main du Père ; 
C’est le chemin que je poursuis, 
Mettant mes pas dans tes pas ; 

C’est un regard nouveau que je pose sur chacun 
Pour faire grandir la Vie. 

L’Espérance est confiance totale, lucide, joyeuse, 
Non dans mes forces, 
Mais dans les promesses du Dieu fidèle. 
Enseigne-moi, Seigneur, que l’Espérance est patience : 
Devant les longs cheminements, les doutes, 
Les retours en arrière, les obstacles, les peurs… 
 

Seigneur, rends dynamique l’Espérance de ton peuple 
Pour entraîner vers toi l’Univers 
Qui gémit dans les douleurs de l’enfantement. 
Qu’ensemble, nous fassions éclore  
ce monde nouveau 
Qui bourgeonne de partout  
sous la poussée de l’Esprit. 
Seigneur, fais-nous Espérer Dieu ! 

https://www.youtube.com/watch?v=1EHl5icxd-M
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Une fois n’est pas coutume, c’est à l’Haÿ-les-Roses (et non à Paris comme les autres années) que les 
sœurs salésiennes se sont retrouvées ce lundi 5 août, jour anniversaire de la fondation de l’Institut, pour 
célébrer le renouvellement des vœux de sœur Marie, sœur Clémence et sœur Céline. 
 

Loin de l’agitation des Jeux olympiques, chacune a pu redire son oui au Seigneur, tout en étant appelée à 
« courir avec endurance l’épreuve […] proposée » (He 12, 1). 
L’endurance et la persévérance, c’est ce dont ont fait preuve nos douze sœurs jubilaires, fêtées égale-
ment en ce jour : sœurs Hilda Cartigny, Erica Dethier, Jocelyne Fischbach et Anny Thomas ont célébré 
leurs 60 ans de vie religieuse, sœurs Marie Bottero, Renée Dumortier, Angèle le Duc, Françoise Lezy et 
Janine Pernoud leurs 65 ans, et Régine Corbion, Marie-Yvonne Jacquot et Odette Villard leurs 70 ans.  

 

« Traverser toutes ces années dans la fidélité de leur premier engagement est un beau témoignage 
pour nous tous », avait dit, en début de la célébration, sœur Marie-Agnès Chetcuti, provinciale des  
Salésiennes de France, Belgique, Tunisie. 
 

La Tunisie a d’ailleurs été évoquée par sœur Marie-Agnès : « Nous avons aussi la joie d’accueillir dans 
notre province, sœur Cristina, missionnaire colombienne qui est envoyée en Tunisie ». Sœur Cristina 
n’est pas une complète inconnue : elle était venue apprendre le français, il y a cinq ans. Et sœur  
Marie-Agnès de poursuivre : « Nous sommes unies à nos sœurs qui dans le monde entier sont en fête et 
aussi aux novices européennes qui demain feront profession à Rome. » 
 

La messe a été célébrée par le père Xavier Ernst, salésien. 
L’eucharistie s’est prolongée par un repas convivial, de quoi prendre des 
forces pour la suite des activités de l’été !   
…  L’orchestre comptait de nombreuses musiciennes salésiennes !!! 

Lien source :  
https://www.don-bosco.net/actualites/60-65-ou-70-ans-de-vie-religieuse-des-performances

-olympiques-chez-les-soeurs-salesiennes/ 

      de vie religieuse :  
 
 
 
 
 
 
 
 

des performances « olympiques »  
chez les sœurs salésiennes ! 

 
 
 

Trois jeunes sœurs qui renouvellent leurs vœux temporaires,  
douze autres qui célèbrent leur anniversaire d’engagement : 

retour sur le traditionnel « 5 août »  
des salésiennes de Don Bosco. 

« La joie est le digne d’un cœur qui aime beaucoup le Seigneur.» 
 

Sainte Marie-Dominique Mazzarello 

https://www.don-bosco.net/actualites/60-65-ou-70-ans-de-vie-religieuse-des-performances-olympiques-chez-les-soeurs-salesiennes/
https://www.don-bosco.net/actualites/60-65-ou-70-ans-de-vie-religieuse-des-performances-olympiques-chez-les-soeurs-salesiennes/
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L’histoire de la présence des Sœurs à Ganshoren prend ses racines dans le cœur de Don Bosco et de 
Marie-Dominique, qui ont osé répondre à un appel plus grand qu’eux. Marie-Dominique Mazzarello 
s’est laissée prendre par une voix qui vibrait au fond d’elle et qui lui disait : « à toi je les confie ».  
De même pour Don Bosco quand il fait la rencontre avec des jeunes mineurs emprisonnés, sa vie  
bascule : « Ah… s’ils avaient eu un ami auprès d’eux, ils n’en seraient pas là ». 

Lire l’article complet + photos de la fête anniversaire du 5 octobre en suivant ce lien :  
 

https://www.don-bosco.net/actualites/a-don-bosco-ganshoren-30-ans-de-passion-educative-pour-les-enfants-et-des-jeunes/ 

 

Extrait :  « Oser un projet nouveau »  
 

C’est ainsi que nous sommes arrivés à Ganshoren, en 1994. S’étendant sur une superficie d’1,5 hectare, le 
lieu offre aux jeunes un vaste jardin, des terrains de sport et 7 maisons fonctionnelles et conviviales d’une 
capacité de 120 jeunes. Chaque maison dispose d’une salle à manger, d’une salle TV, d’une salle de jeux 
et d’une salle pour la lecture ou des activités calmes. Elles ont été conçues pour que chacun s’y sente bien 
et permettre de créer un climat de réussite scolaire. Une huitième maison est réservée aux sœurs aînées, 
qui leur permet d’être en présence des jeunes tout en ayant un rythme de vie adapté à leurs besoins. 
De nombreuses adaptations 
 

1994-2024 : au fil du temps, l’Internat a évolué, cherchant à répondre aux besoins des jeunes  
d’aujourd’hui. Toujours un Internat qui accueille des enfants et jeunes pour favoriser leur réussite, mais 
qui accueille aussi des étudiants et qui propose un lieu de semi-autonomie pour permettre aux jeunes de 
17-21 ans de vivre une étape vers leur envol complet. Un Internat qui a ouvert ses portes à des jeunes 
filles en situation de migration. La maison s’est aussi ouverte au quartier avec les plaines de jeux, les 
« samedis Bosco » et l’oratoire. Voilà où nous emmène le souffle du charisme de Don Bosco et de  
Marie-Dominique avec amis et bienfaiteurs de l’Internat ! 
 

À l’occasion de ses 30 ans de l’œuvre Don Bosco à Ganshoren, nous fêtons avec reconnaissance le travail 
de tant d’éducateurs, d’ouvriers, de bénévoles et de personnes engagées à nos côtés dans cet élan de vie, 
cette souplesse à se laisser porter par la passion éducative pour les enfants et des jeunes. 
 

Que ce soit pour les jeunes de l’Internat, de la plaine de jeux, de l’oratoire, des « samedis Bosco » ou de la 
colocation, ce site est un lieu de rencontre et d’ouverture, rythmé par différentes activités qui nourrissent 
un esprit familial et qui permet l’épanouissement de chacun. Don Bosco Ganshoren est ouvert à tous les 
passionnés de l’éducation depuis 30 ans et nous souhaitons qu’il le reste pour de longues années encore. 
  

Sœur Marie-Agnès Chetcuti,  
provinciale des sœurs salésiennes 

 
 

Et à  
            c’est le                   que l’on fête ! 

https://www.don-bosco.net/actualites/a-don-bosco-ganshoren-30-ans-de-passion-educative-pour-les-enfants-et-des-jeunes/
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Comme chaque été depuis maintenant 11 ans, du 22 juillet  
au 10 août, la petite équipe d'E.S.P.E R.E (Espoir Salésien Pour les Enfants Roms d’Europe) a proposé 
chaque après-midi durant 3 semaines, des animations pour des enfants Roms vivant en bidonville sur la 
métropole lilloise (camp de Ronchin). 
 

Cette année, l'équipe était composée de 5 Salésiens coopérateurs (Christine, Jean-Eudes, Michel,  
Marie-Andrée et Danièle) et de 2 paroissiennes de St Luc (Anne-Sophie et Hélène, futures Coops ?). 
 

Bien sûr, à la demande des enfants, l'incontournable sortie au zoo de Lille, avec sa dégustation de bonnes 
glaces, a fait partie du programme estival. 
 

Et c'est avec joie que les Lillois retrouveront enfants et familles chaque mercredi après-midi dès la rentrée 
scolaire.  

Pour E.S.P.E.R.E., 
Danièle, SC 

« L'important c'est de semer, un peu, beaucoup, sans cesse, 
les graines de l'espérance. Sème le sourire, qu'il resplendisse 
autour de toi. Sème ton courage, qu'il soutienne celui de 
l'autre. Sème ton enthousiasme, ta foi, ton amour, les plus 
petites choses, les riens. Aie confiance, chaque graine  
enrichira un petit coin de terre. Seul celui qui est heureux 
peut répandre le bonheur autour de lui. »   

Paulo Coelho 

Pour soutenir notre action :  
N° Iban : FR76 1670 6050 2916 6661 8860 502 
Code Bic: AGRIFRPP867   (Crédit Agricole Nord de France)  
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Lien don-bosco.net :   
https://www.don-bosco.net/actualites/vivre-la-

transmission-le-nouvel-essai-du-pere-jean-
marie-petitclerc-sort-cette-semaine/ 

 

« Vivre la transmission »,  
le nouvel essai du père Jean-Marie Petitclerc 

 
Les Éditions Salvator ont demandé à l’auteur comment surmonter la crise de 
transmission entre les générations et comment restaurer le lien inter- 
générationnel afin de stopper la violence chez les jeunes. En effet,  
selon d’éditeur, la crise de la transmission qui traverse nos sociétés, « On peut 
la percevoir à travers des signes multiples : crise dans la culture et dans la 
transmission de certaines connaissances essentielles ; crise dans la  
transmission des valeurs sociales communes illustrée par la violence de jeunes 
comme on l’a vu récemment ; crise aussi dans le domaine religieux avec une 
difficulté à transmettre la foi et les pratiques qui lui correspondent… »  
 

Face à une telle situation, nombre d’enseignants, d’éducateurs, de parents, de grands-parents et 
même d’acteurs de la vie publique s’alarment.  À travers ce livre, père Jean-Marie Petitclerc propose 
des pistes pour répondre à tous ces défis, et des éléments positifs sur lesquels s’appuyer. 
 

« Vivre la transmission », Jean-Marie Petitclerc. Éditions Salvator. Septembre 2024. 

« Foi de JEUNES » 
 

 

24 jeunes du Mouvement Salésien des Jeunes (MSJ) publient un livre collectif où ils parlent de leur foi. 
D’une certaine façon, la suite d’« Un jeune à la foi », publié il y a déjà 6 ans. 
 

Qui sont les contributeurs de ce nouveau livre ? 
 

Certains sont encore étudiants. D’autres sont jeunes professionnels. Certains 
viennent de grandes villes, d’autres de secteur rural. Certains travaillent dans 
l’éducatif, d’autres sont ingénieur ou comptable. Certains sont Belges, d’autres 
Français… ou Haïtiens. Mais tous nous font découvrir une foi vivante, simple, 
profonde et nous invite à regarder ce qui nous entoure… autrement. 
 

Au fil des pages, on découvre comment la foi influence leur vie quotidienne, 
leurs moments de doute, et leurs actions. Au départ de récits personnels et  
sincères, Foi de Jeunes est unrecueil touchant qui offre un regard unique sur la 
spiritualité des jeunes aujourd’hui. 
 

Pour vous mettre l’eau à la bouche… Si ma foi était une goutte d’eau 
 

« Regardant par la fenêtre, la pluie s’est invitée. Elle ruisselle sur mes vitres. Les petites gouttes font 
la course, elles s’entremêlent, fusionnant pour certaines. Je les suis, parie sur celle qui franchira la 
première cette ligne d’arrivée fictive. Mon esprit s’évade… Et si nous étions chacun une petite 
goutte d’eau ruisselant vers son but, croisant le chemin de telle ou telle personne. Ou encore, si  
chacune de ces gouttes était un de mes actes, actions ou pensées, qui s’entremêlent, se croisent au 
gré du temps, me menant un peu plus loin sur le chemin de la vie ? Beaucoup de questions se  
bousculent ! Quel est le sens de notre vie ? Quelle est notre destinée ? Pourquoi avoir pris telle ou 
telle décision, tant de questionnements présents. Je réalise que « ce que nous accomplissons n’est 
qu’une goutte d’eau dans l’océan… » (Mère Teresa). Mais alors, quel intérêt avons-nous à être sur 
Terre ? Pourquoi suis-je là, si mes actes, ma présence ne sont que de petites gouttes d’eau dans cet 
immense océan qu’est l’Univers ? Mon esprit s’embrouille. Je retourne dès lors vaquer à mes  
occupations laissant ces questionnements dans un coin de ma tête… »         Marie Croon 

Lien don-bosco.net :   https://www.don-bosco.net/actualites/avec-le-livre-foi-de-jeunes-24-jeunes-du-mouvement-salesien-
des-jeunes-nous-offrent-un-magnifique-cadeau-en-cette-rentree-2024/  

Foi de Jeunes. Éditions Jésuites. Septembre 2024  

https://www.don-bosco.net/actualites/vivre-la-transmission-le-nouvel-essai-du-pere-jean-marie-petitclerc-sort-cette-semaine/
https://www.don-bosco.net/actualites/vivre-la-transmission-le-nouvel-essai-du-pere-jean-marie-petitclerc-sort-cette-semaine/
https://www.don-bosco.net/actualites/vivre-la-transmission-le-nouvel-essai-du-pere-jean-marie-petitclerc-sort-cette-semaine/
https://www.don-bosco.net/actualites/avec-le-livre-foi-de-jeunes-24-jeunes-du-mouvement-salesien-des-jeunes-nous-offrent-un-magnifique-cadeau-en-cette-rentree-2024/
https://www.don-bosco.net/actualites/avec-le-livre-foi-de-jeunes-24-jeunes-du-mouvement-salesien-des-jeunes-nous-offrent-un-magnifique-cadeau-en-cette-rentree-2024/
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